
夢を語ろう！みんなで考えよう！

『できたらいいナ　みんなの区役所・体育館』ワークショップ
かわらばんかわらばん 平成15年7月16日発行no.5

　右京区では地下鉄東西線の西伸に伴い，新たに設置される天神川駅（仮称）周辺の整備が進められていますが，

その一環として，区役所や地域体育館を含む「にぎわい施設」が設置される予定です。現在，この施設をより身近

で利用しやすいものにするため，市民と京都市が一緒になって考える「『できたらいいナ　みんなの区役所・体育

館』ワークショップ」に取り組んでいます。

　右京区に何らかのかかわりのある方ならどなたでも参加できます。よりよい施設づくりのために、たくさんの皆

さんの参加をお待ちしております。

プログラム変更についての報告 全体スケジュール

『新しいまちへの期待や将来像を語ろう』
　－より良い施設づくりに向けてみんなの気持ちを集めよう！

第１回
３／１（土）

『あなたもまちの建築家（その１）』
　－まずは今の区役所・体育施設について考えてみよう！

第２回
３／29（土）

4／19（土）
『あなたもまちの建築家（その２）』
　－現地を見て考えよう　どんな場所になったらいいかな？

第３回

『あなたもまちの建築家（その３）』
　－計画案の検討と具体的な中身を考えよう！

第４回
6／7（土）

『(急遽変更)あなたもまちの建築家(その4)』
　－導入施設について考えてみよう！

　会場：右京区役所３階会議室

第５回
7／5（土）
13：30～

済

済

済

（追加）第6回ワークショップ「あなたもまちの建築家(その５)」開催！
日時：7/19（土）午後1時30分　場所：右京区役所３階会議室

事前にお知らせしているプログラムでは、第５

回ワークショップは前回までの検討をふまえて複

数の計画案を提示し、それについて皆さんにご検

討していただくという予定になっていましたが、

今回のワークショップはその内容を変更させてい

ただきました。その経緯についてご報告します。

まず、これまでのワークショップにおいて、参

加者から施設の中に図書館設置の要望があり、そ

の旨を教育委員会に伝えました。また、右京区基

本計画の中でも「右京区の生涯学習拠点である右

京図書館は、施設の老朽化が進み、機能を充実す

ることが求められており、移転を含めた再整備を

検討します」と位置づけられています。

このような状況の中で、地元地域において図書

館整備の要望が大きな動きになろうとしており、

教育委員会においても検討されていると聞いてお

ります。

コーディネーターの乾先生からも、このような

声や動きの中でこのままワークショップを終えて

しまうのは残念なので、京都市としての決定事項

ではありませんが、ワークショップの中で一度検

討してみてはどうでしょうか、という提案が事前

にありました。事務局でも、図書館に関して参加

者の皆さんの思いをまとめておくことは大切なこ

とだと考えて、急遽プログラムの変更をさせてい

ただきました。

また、これにともない、図書館についても、よ

り多くの皆さんの意見をきくことができるよう、

ワークショップの開催回数を予定より２回追加す

ることにしました。

『こんな総合庁舎・地域体育館にしたい！』
　－市の設計案についてみんなで検討しよう！

　会場：右京区役所３階会議室

※スケジュールや内容は多少変更することがあります。

済

次回はコチラ！

『あなたもまちの建築家（その５）』
　－できるかもしれない図書館も含めてさらに中身を考えよう！

　会場：右京区役所３階会議室
7／19（土）
13：30～

８/９（土）
13：30～

第６回

第７回

今回はコレ！

突然の変更のため、お知らせが行き届

かなかったことをお詫びいたしますとと

もに、今回の変更についてご了承いただ

きますようお願い申し上げます。

追加しました

追加しました

※詳細は裏面を



　これまでに４回のワークショップが行われてお
り、１回目はワークショップの取組についての学
習会、２回目は区役所や保健所、体育館の現状か
らどのような施設が実現したら良いかを考える取
組、３回目は実際に建物の敷地やその周辺を見
て、ここの場所に相応しい形と機能についてもう
少し広い視点から考える取組を行い、４回目はこ
れまでに語られたイメージやアイデアを実現させ
るための建物の構成や機能の配置について考える
取組を行いました。

　冒頭でも触れましたが、7／5（土）に開催され
た第５回ワークショップでは、急遽予定内容を変
更し、これまでに建物の構成や機能の配置につい
て検討した成果をまとめた設計目標案を確認する
とともに、導入施設としてもしも図書館ができる
ならどんなものがいいのか、アイデアやイメージ
をふくらませることを目的に行われました。
　プログラム変更の経緯等を説明した後、京都市
内の図書館の事例紹介に続き、前回のまとめとし
てみんなで考えた設計の目標（案）が提案されま
した。その後はグループ討議にうつり、まとめら
れた設計目標を確認し、もしも図書館ができるな
らとみんなでイメージをふくらませ、思いを出し
合いました。それらをとりまとめてグループごと
に発表しあい、イメージの共有が図られました。
　最後にみんなで確認した設計目標をもとに今後
設計を進めることが報告され、ワークショップを
２回追加することの案内がありました。

テーマ㈰「みんなで考えた設計目標（案）を確認しよう！」

第５回ワークショップ報告

グループトーク

テーマ㈪「もしも図書館ができるなら（？）
　　　　　　　　　　　できたらいいナ こんな図書館！」

１．あいさつと趣旨説明
２．プログラム説明
３．事例紹介
４．前回のまとめ
５．自己紹介
６．グループ討議

   テーマ㈰
  「みんなで考えた設計目標（案）を確認しよう！」
   テーマ㈪
  「もしも図書館ができるなら（？） 
  　　　　　　　できたらいいナ　こんな図書館！」
   テーマ㈫
  「もしも図書館ができるなら（？）
 　　　　　　　　 こんな場所にあったらいいナ！」

７．発表
８．まとめ
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２．プログラム説明
３．事例紹介
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  「みんなで考えた設計目標（案）を確認しよう！」
   テーマ㈪
  「もしも図書館ができるなら（？） 
  　　　　　　　できたらいいナ　こんな図書館！」
   テーマ㈫
  「もしも図書館ができるなら（？）
 　　　　　　　　 こんな場所にあったらいいナ！」

７．発表
８．まとめ
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事 例 紹 介

　京都市内の図書館の事例と
して、醍醐中央図書館、こど
もみらい館などがビデオや画
像で紹介されました。

　６つのグループにわかれ、これまでの成果としてま
とめた設計の目標がよいかを確認し、もしも図書館が
できるならどんな配置や機能がいいかイメージづくり
をするのが今回のプログラムのメインです。

　一連のワークショップで検討してきた内容をカタチ
にするため、これまでの成果をもとに、新しくつくる
総合庁舎・地域体育館がどんな建物構成で、どんな機
能が配置されればいいかを設計目標（案）にまとめま
した。これはいわば設計の注文書で、この目標に従っ
て実際に設計していくことになります。
　今回のワークショップでは、提案された設計目標を
各自で確認しながら、これまで話し合われたことがき
ちんと目標となっているか、また、導入施設としても
しも図書館ができるなら、この目標のままで良いか、
みんなで話し合いました。

　事例紹介についての感想、図書館について日頃から
感じていること、こんな図書館ができたらいいなとい
う意見をポストイットで出し合い、グループごとにと
りまとめました。話がまとまれば、こんな図書館がほ
しいというキャッチフレーズを考えました。

　・これまでに話し合った環境
　　や省エネに関する内容が盛
　　りこまれていない。
⇒ご指摘通りです。
　きちんと盛りこみます。
その他、
　・障害者にやさしい施設に
　・駐車場・駐輪場の確保
など、様々な参考アイデアがありま
した。これらの意見をいかして、設
計目標に盛りこんでいきます。

目標（案）の確認内容（抜粋）

１班

「右京のことが
　何でもわかる図書館」

２班

「使ってみたい！！図書館に」

４班

「右京区民のパソコん施設」

６班�

「ホッコリ図書館
　素足・木・豊かな・大切に…多機能」

A.どの班でも話し合われた全体像
　　㈰建物内に道や庭をとろう
　　㈪屋上を活用しよう
　　㈫緑でいっぱいにしよう
　　㈬建物のメインの出入口は駅前広場側だけど、三条通側の賑わい
　　　づくりを大切にしよう
　　㈭いろいろな方法で右京らしさを表現しよう
　　㈮いざという時に防災拠点となるようにしたい

　　㈯何でも相談できる区役所にしたい（コンセルジュ機能）

B.区役所・体育館・住宅はどこにあったらいいか
　　㉀住宅は住環境を考えて配置しよう
　　㈷来訪者にわかりやすい建物づくりをしよう

　　㉂近寄りやすい体育館にしよう

C.区役所内の配置について
　　㉃いろんな人が使うことを想定して、区役所内の配置しよう

D.場所別のアイデア
　　㈹判りやすい場所に、市民トイレ、総合案内、掲示板を設けよう
　　㈺市民や観光客が気軽に立ち寄れる施設を設けよう
　　㈱大会議室は市民も使いやすい場所に設けよう
　　㈾子供達の遊び場を安全で目が届く場所に設けよう

テーマ㈰ の確認内容まとめ

京都市の中央図書館のように大規模な図書館に！

本はたくさん、
　わかりやすい配置に 欲しい本が手に入るように、

他図書館とのネットワークを
利用者が使いやすいように長い開館時
間やインターネットを使うなど簡単で
便利な検索・貸出手続き方法がいいな

高齢者や障害者が利用し
やすいサービスがほしい親しみやすい子どものコーナーで、

本好きな子になってほしい
パソコンルームや視聴覚スペース
など、充実した機能がほしい

右京の歴史・文化を区民・市
民・観光客にアピールしたい

人が集まって交流できる多目的なス
ペースと読書に専念できるスペース
や自習室をわけてほしい

わかりやすく

明るくて気持ちよく、ゆったり
くつろげる雰囲気がいいな

気軽に立ち寄れる場所がよい

見晴らしのよい場所がよい

本や資料以外にもいろんな機能や
イベントのある施設がいいな

区役所やボランティアさんと協力
して、区民も運営に参加しながら
使いやすい図書館にしたい

内装にも配慮したい

周りとの関係にも
気遣いたい

駐車場・駐輪場を確保したい

テーマ㈪の意見まとめ

こ ん な 図 書 館 　 で き た ら い い ナ ！

発表の様子

当日の様子

BOOK

　もしも図書館ができるなら「こんな使い方をした

い」、その使い方をするなら「こんな場所にあったら

いいナ」と思うカードを選んで話し合い、使い方と場

所のイメージを考えました。（裏面参照）

テーマ㈫「もしも図書館ができるなら（？）
　　　　　　　　　　　こんな場所にあったらいいナ！」

み
ん
な
で
考
え
た
設
計
目
標
（
案
）
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問い合わせ 京都市右京区役所区民部企画総務課
TEL（075）861ー1101（代表）

平成15年7月16日

右京区役所・右京区まちづくり円卓会議

当日ポストイットに書いて頂
いたみなさんの意見や感想を
いくつかご紹介します。

「できたらいいナ　みんなの区役所・体育館」
　ワークショップ事務局

次回（第6回）ワークショップのご案内
次回ワークショップは

７／19（土）午後1時30分から
右京区役所3階会議室で行います。
テーマは「『あなたもまちの建築家（その５）』
　できるかもしれない図書館も含めて
　　　　　　　　　さらに中身を考えよう！」です。

・是非図書館の実現を。
・図書館のことは突然でしたが、皆が待ち望
んでいる施設ではないでしょうか。
・地域住民の意見を十分検討していただきた
いと思います。
・今までのイメージのままの建物が出来るこ
とを楽しみにしています。
・図書館の使い方について再認識しました。
・うまくいきました。図書館の実現に期待し
ています。
・皆さん熱心に話し合われてよいワークショ
ップでした。
・皆様熱心でいろいろな意見が聞けてよかっ
たです。

http://www.city.kyoto.jp/kensetu
/toshiseibi/uzumasa.htm

これまでのワークショップの様子を見ることができ
ます（京都市都市整備部のホームページです）。
かわら版のバックナンバーやワークショップの様子
をビデオ撮影したもの等いろいろあります。

たくさんのご参加をお待ちしております。

今回はここまで。もっとみんなで図書館がはいった場合の
使い方と場所のイメージをかためていきませんか！？

というわけで、これから参加の方も大歓迎します

こんな使い方がしたいナ

こんな場所がいいナ

新刊情報やサークル情報がわかりやすい
　　　　（地域の情報も発信）

天気が良い日は外で読書がしたい

本を読みながらうとうとしていたい

天気は屋上、
雨はとても明かりがある所

読書の合間に遠い
　景色を眺めて休憩したい

緑を眺められる場所

静かな環境で読書に集中したい

静かな図書室⇔少々騒いでもいい図書室

区役所や体育館に
　来た人が立ち寄りやすい

観光客など誰でも入りやすい
（気軽に入れる雰囲気づくり）

乗り継ぎの合間に
　本を借りたり返却したい 待ち合わせの場所に利用したい

右京区のことなら何でもわかる

屋上庭園に面した場所
　…とにかく上のほうがいい！
　　遠くの景色をながめたい
　　外に出て本が読める

静かな所
１階（利用しやすさが大切）
　⇔見晴らしの良い所
　　テラスや庭園に面した場所見晴らしの良い所

１階又は最上階

１～３階

５階

次回は、もっと具体的に、もし図書館がはいったら、その使
い方や配置はどのようになったらよいか、みなさんからアイデ
アをいただきたいと思っています。
使いやすい、訪れたくなる施設づくりに関わり、あなたの

「おもい」を「カタチ」にしてみませんか？

だから

３班

５班

テーマ㈫の意見まとめ


